

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Lugo, calle de Armana, núm. 2.—Anuncios, comunicados y fémidos, a precios convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO EL SIGUIENTE A LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 12 rs. trimestre, adelantados; por libranza ó sellos en carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 27 5:40 t.—Recibido el 28 á las 3:10 m.

Se ha presentado el dictamen de la comision de propiedad intelectual.

Esta noche reunense los diputados centralistas.

Hoy cumple 19 años el egregio Principe que por derecho propio y por la voluntad nacional ocupa el Sólido español.

La Redaccion de EL DIARIO DE LUGO eleva su humilde felicitacion al Rey D. Alfonso XII y pide al cielo le conceda largos años de vida y de prosperidad para poder labrar el bienestar de los pueblos.

Principe de grandes virtudes, de claro ingenio, de vasta instruccion, bondadoso hasta lo sumo, reúne el Rey todas las cualidades necesarias para dejar en la historia un luminoso rastro de gloria; pero para eso es preciso tambien que el pais se inspire en los sentimientos de patriotismo que forman el patrimonio de otras naciones, y entonces renacerán para España los dias venturosos de su preponderancia.

Dios oiga nuestros votos.

ECONOMIA RURAL.

Es un principio general para todas las industrias, que no basta producir con perfeccion, sino tambien con economia. La economia en la fabricacion produce la rebaja de precio en el producto, y éste se hallará, por lo tanto, al alcance de mayor número de individuos, ensanchándose así por grados el bienestar general á medida que la industria adelanta, no solo en la bondad de los productos, sino tambien en su baratura. Si este principio es evidente en toda industria, si las ventajas que reporta su aplicacion son de tanta importancia para el bienestar y el progreso social, mayor es aún la que alcanza la ciencia económica en sus aplicaciones á la agricultura.

La agricultura, en efecto, es la madre de muchas industrias y el cauce por donde la tierra nos concede los innumerables beneficios de su fertilidad. El agricultor que no procura conservar y aumentar por to-

dos los medios que están á su alcance la fuerza productiva de los terrenos de su propiedad, conspira contra sus intereses y no tarda en tocar los resultados que produce la negligencia ó la ignorancia en tan importante cuestion.

La tierra se halla compuesta de elementos inorgánicos y orgánicos que, por trasformaciones sucesivas, llegan á convertirse en los principios inmediatos que constituyen las plantas, los cuales á su vez, sufriendo nuevos cambios en el organismo animal, se trasforman en parte en principios asimilables que llenan las pérdidas ocasionadas en los seres vivos en el ejercicio de sus funciones, quedando la otra en disposicion de ser devuelta á la tierra de donde procede, bajo la forma de abono; esto en lo que se refiere á las plantas alimenticias. En cuanto á las plantas fértiles, tintóreas y todas aquellas que sirven de materia prima á muchas industrias, sufren análogas mutaciones; una parte se transforma en el producto que la industria se propone; la otra queda generalmente inservible para cualquier otro objeto que no sea devolver á la tierra parte de lo que produjo.

Con una consecuencia natural de estos hechos se comprende las ventajas que reportan las industrias rurales establecidas en el mismo terreno donde se producen las primeras materias destinadas á la fabricacion, porque el agotamiento de la tierra es mucho menor y puede ser mucho más facilmente remediado devolviéndola los residuos de la fabricacion que no es caso contrario.

El desconocimiento de tan sencillos principios ha causado y causa continuamente la ruina de muchos propietarios, que se sorprenden al observar el decremento constante en la fertilidad de sus terrenos á pesar de los esfuerzos que emplean para evitarlo.

Muchos hay, en efecto, que no alcanzan la importante pérdida que supone para la fertilidad y riqueza general de un terreno la venta de un rebaño de ganado vacuno, por ejemplo, el cual se lleva consigo el fosfato de cal que constituye sus huesos y los principios hidrogenados y sobrehidrogenados que constituyen sus tegidos. No queremos decir con esto que no es conveniente la venta de los animales ó plantas que constituyen la explotacion, pues por lo general este es el objeto de aquellos; pero si que conviene llevar asientos en que conste la pérdida y ganancia en la fertilidad del terreno con la misma precision que el debe y haber de un libro de caja, pues de este modo podrá reponerse la fertilidad perdida y podrá tenerse ésta en cuenta al vender un producto para hacerlo á un precio tal que no solo recompense el trabajo y resarza los gastos, sino que tambien pueda reponerse la tierra en el mismo estado de fertilidad en que se encontraba al dar principio al cultivo ó produccion de lo que se vende.

Esto si las circunstancias obligan á un cultivo estacionario, pues á ser posible, debe adoptarse un sistema tal de cultivo, de produccion de animales y fabricacion de productos tales que vaya en aumento la riqueza del terreno. Si, por el contrario, el sistema

fuese esterilizante, nada puede discutirse sobre él, porque debe abandonarse.

Desgraciadamente en nuestro país pocos son los agricultores que tienen en cuenta tales principios, y si los hay que al parecer obtienen una ganancia suficiente en sus explotaciones, la obtienen muy escasa si se tuviese en cuenta la superficie de terreno que poseen.

En la elección de sistema de cultivos debe tenerse en cuenta la conveniencia de devolver al terreno los elementos que se puedan, y aún añadirle otros nuevos, adoptando alternativas de cosechas tales que unas plantas devuelvan a la tierra en lo posible los elementos absorbidos por las otras, conservando así la fertilidad del terreno con más facilidad y economía.

Aparte de tales consideraciones, se comprende que no está al alcance de la mayoría de la población rural el conocimiento de las leyes físicas, químicas y botánicas en que se fundan los principios de economía rural; pero para remediar este inconveniente, deben desplegar las corporaciones provinciales y municipales el mayor celo en la creación de granjas-modelos donde aprendiesen los agricultores de una manera práctica las aplicaciones de la teoría, pues no puede ni debe esperarse todo de la acción gubernamental, y ménos en este asunto, que toca especialmente a los intereses particulares y de localidad. Existe una gran prevención entre la gente del campo contra los adelantos modernos en agricultura, y esta prevención solo puede desvanecerse haciendo ver prácticamente la ventaja de tales procedimientos, si bien la aplicación de los mismos debe encomendarse a personas de reconocida competencia, pues un mal paso dado por un hombre científico en el terreno de la práctica es aún más perjudicial que la continuación de un procedimiento defectuoso.

Las ideas precedentes no son nuevas seguramente y antes bien son de lo más elemental en agricultura; pero creemos que debe procurarse difundir y popularizar lo ya sabido, dejando a otras inteligencias elevadas el descubrimiento de grandes verdades y la controversia de principios científicos todavía oscuros.

El ilustrado diario de Vigo *La Concordia*, al ocuparse de nuestro editorial *Lo que es España*, hace las siguientes consideraciones que con gusto reproducimos:

«*Lo que es España*, titula nuestro colega EL DIARIO DE LUGO su editorial del número 43.

Siempre hemos sido admiradores de todo aquel que, consagrado a las rudas y fatigosas tareas del periodismo, ha sabido sobreponerse a las miserias que son el pan cotidiano de la sociedad actual, y con voz varonil y sin puríes temores, ha tenido valor suficiente para decir la verdad al pueblo para quien se escribe.

Y aunque en EL DIARIO DE LUGO, hemos notado más de una vez que sus tareas son hijas del partidario de determinada escuela política, no por eso nos ha dejado de merecer cierta predilección desde el primer momento que los intereses de Galicia, le cuenta en el número de sus defensores. ¿Por qué no lo hemos de decir? Desgraciadamente, la vida del periodismo en las provincias es precaria en alto grado, dándose el caso generalmente que la mayor parte de las publicaciones son *flor de un día* por la razón que, creadas muchas al calor de un movimiento de los tan frecuentes en nuestra azarosa vida política, muerto aquel, desaparecen aquellas, con la facilidad que la suave brisa disipa en el espacio las nubes de verano; así es que, apreciando las que no tienen este carácter, vemos con interés la mayor parte de los trabajos que han visto la luz pública en nuestro apreciado colega EL DIARIO DE LUGO.

Uno de ellos es *Lo que es España*; consideraciones se hacen en él, que no podemos analizar en el corto espacio de que disponemos en esta revista, pero desde luego estamos conformes en las deducciones que se desprenden de la verdad histórica en que basa sus argumentos. ¿Pero tendremos la culpa nosotros, pobres ciegos que caminamos a tientas el camino de la vida, de los tropiezos que en su intrincada senda podamos sufrir, si los que nos guían en ella lo hacen por el peor lado?

A donde quiera que dirijamos la vista, vemos una descomposición que nos aterra por cuanto hoy todo se olvida, y nada tiene de particular que haya quien grite que el mundo se pierde porque no se piensa, por cuanto al que piensa suelen tenerle por loco como a Colón, ó dejarle morir de hambre como a Cervantes.

Sin embargo, los que desnudos de ambición, los que tenemos por porvenir en recompensa de nuestro trabajo, un olvidado rincón, los que identificados en el dolor con los que sufren, bastante hacemos si de vez en cuando, con la sinceridad que abriga nuestra alma, haremos votos porque Dios ilumine a aquellos que, con obligación para ello, se separan por su orgullo incalificable de la senda del bien.»

Por lo que vemos en los despachos telegráficos que publican nuestros colegas de la corte, el conflicto europeo que desde ha largos años se conoce con el nombre de *cuestion de Oriente*, presenta cada día una nueva fase.

Después de las conferencias celebradas entre los representantes de las grandes potencias, que tienen allí intereses que sustentar, parecía el mal ya conjurado, cuando una declaración hecha por el czar al embajador inglés, en una conversación entre ambos viene a confirmar que Rusia, aun colocándose en frente de todos, no desistirá de sus proyectos. El autócrata moscovita ha dicho que la conducta de Turquía es depresiva para Europa, añadiendo: «Si Europa está dispuesta a soportar estos desaires, Rusia no lo consentirá de ningún modo y obrará sola si es necesario.»

Las anteriores palabras demuestran que el choque es irremediable y que Rusia está dispuesta a provocar la guerra.

Por otra parte, en las naciones que, como suele decirse, han de meter baza en el juego, se toman grandes precauciones. Por ejemplo, Austria ha prohibido la exportación de caballos.

Esto, bien a las claras indica que la declaración de guerra no se hará esperar.

Suponemos que *La Correspondencia*, que decía hace pocos días que España tomaría parte en la lucha, tendrá ya preparados sus cañones.

Una carta de París que publica *El Diario de Avisos* de Zaragoza da estos pormenores de la nueva expedición de D. Carlos de Borbon:

«D. Carlos salió de París el 14 del presente mes con una de sus hijas, doña Blanca, la cual estará unos días en la capital de Austria con sus parientes y volverá a ésta en unión de su tía la duquesa de Módena. Les acompaña, en efecto, el titulado general Boet, quien continuará con D. Carlos un largo viaje, al cual le atribuyen los carlistas, recalcitrantes como siempre, un objeto político relacionado con el que hizo últimamente el hermano del Pretendiente. Se sabe la llegada de los expresados a Viena, por la línea de Munich y Simbach, que pasa por Strasburgo, Ulm y Wels; pero no se designa fijamente la dirección que D. Carlos con Boet emprenderán sucesivamente. La opinión más generalizada supone que visitarán las potencias del Norte y Oriente de Europa.»

No se diga si escribirá despues sus impresiones de viaje: apesar de que estas no deben hacerle efecto.

No se lo hizo Iguzquiza....

A consecuencia de consulta elevada á la Direccion de impuestos sobre el procedimiento que ha de seguirse para reparar el error cometido por algunas personas sacando cédulas de clases inferiores á las que les corresponde, se ha resuelto que los contribuyentes compren y presenten á la autoridad que les hubiese expedido la primitiva, la cédula ó cédulas que basten para completar el valor de la de mayor precio que debió expedirseles y en las cuales, lo mismo que en el talon que ha de quedar en poder de la expresada autoridad, se estampará por la misma y con su firma la nota siguiente:

Reintegró á la cédula núm.
clase..... de D. F. de Tal.

El Sr. D. José Lorenzo Gil, apreciable suscriptor de Orense, no recibe EL DIARIO con regularidad á pesar de enviárselo puntualmente la Administracion.

Lo avisamos á quien corresponda.

Cinco, segun un colega de Madrid, son las fracciones en que hoy está dividido el partido constitucional, á saber: Constitucionales de Alonso Martinez, de Santa Cruz, de Sagasta, de Uiloa y de Zavala.

No puede ser más partido.

Y eso que faltan los del Duque.

Continuando el Sr. D. Primo Castro Pita sus lecciones sobre *Organografía y Fisiología de los vegetales*, tema de su primera conferencia agrícola, dió amplísimas noticias en la del último domingo sobre los tejidos celular y vascular y la epidermis de las plantas, dejando sumamente complacido al público que tuvo el gusto de oírle y que, no porque le sean conocidas, deja de apreciar cada vez más las especialísimas dotes que adornan al ilustrado catedrático de Historia Natural de nuestro Instituto.

REVISTA TEATRAL.

Hace pocos dias al ocuparnos de *Un Banquero*, dijimos que era esta tal vez la mejor obra que en el teatro de Lugo se habia representado. No podíamos, en verdad, hacer hoy tal afirmacion despues de haber visto la que se puso en escena la noche del domingo, titulada *L' Hereu*.

Si el nombre de sus autores, los señores Retes y Echevarría no tuviesen ya méritos suficientes á la pública consideracion, habria de bastarles, ciertamente, la obra citada.

Si bien su versificación no tiene el lirismo de otras obras de su ingenio, el argumento primero, y los episodios y situaciones en que abunda, revisten tal carácter dramático que *L' Hereu* puede reputarse con justicia por uno de los mejores frutos del teatro contemporáneo.

El amor de madre, el más sublime de los sentimientos, anima toda la obra y la infinita ternura de la condesa contrasta admirablemente con el odio que de largo tiempo existia entre ambos hermanos.

La horrible lucha que Pedro sostiene consigo mismo, en que batallan, por una parte la fuerza de la sangre, gritándole á voces que Jáime es su hermano, y por la otra el inmenso amor que le arrastra hácia Marina, hacen de él un carácter casi sobrehumano, y nosotros, al presenciar algunas escenas, recordábamos las gigantescas creaciones del ilustre dramático inglés.

Jáime, no tan violento como su hermano, quizá ménos egoísta, es un tipo altamente simpático, como repugnante lo es asimismo el primo Ramon.

Barraqueta, fidelísimo retrato del anciano criado que habiendo visto nacer á sus amos tiene en ellos la mitad de su existencia, es tambien un importante personaje cuyo amor á la familia dá una capaz idea de la nobleza de su alma.

¿Qué diremos de Marina? Papel el más corto pero el más interesante, se atrae tambien las generales simpatías por la especial situacion en que los actores la colocan, situacion que es el alma del drama. No es pequeña tampoco la lucha que la inocente niña sostiene cuando Pedro le exige una contestacion terminante, ni poco angustioso el trance en que *L' Hereu* le pregunta el nombre del amante.

En fin, si nos viésemos obligados á citar alguna escena como muestra de la belleza é interés de la obra en cuestion, nos veriamos puestos en gran aprieto.

Y, ahora, hablemos de la ejecucion, aunque nada podremos decir, sino que ha sido como la de *Un Banquero*: es decir, sin tacha.

Todos los artistas en general, desempeñaron sus papeles bien, sin que podamos citar á ninguno especialmente.

El público demostró su satisfaccion con repetidos aplausos y la profunda atencion con que escuchaba era buena prueba del interés que la obra le merecia.

Al final del segundo acto fueron llamados á la escena todos los actores.

La pieza, tambien perfectamente desempeñada, no pudo, apesar de sus repetidos chistes, borrar la impresion del drama que es, repetimos, de lo mejor que en costumbres se ha escrito, como la compañía, dicho sea con estricta imparcialidad, es de lo más digno de aplauso que hemos visto.

La orquesta tocó en uno de los entreactos y con la perfeccion de costumbre, una sinfonia del maestro Paccini, titulada el *Carpintero de la Libonia*.

Hoy es la funcion de gala, con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey: está anunciada *La Escuela de las Coquetas*, de D. Ventura de la Vega, y la zarzuelilla *D. Sisenando*. En esta noche la banda municipal ejecutará la marcha real y la sinfonia de *El Pirata*.

Celebraremos infinito que la compañía, á quien sinceramente damos nuestro parabien, tenga, sin más, la concurrencia del domingo.

SECCION RELIGIOSA.

Santo de hoy.—San Gregorio III papa y confesor *Efeméride*.—(1857).—Nace en Madrid S. A. R. el príncipe de Asturias, D. Alfonso de Borbon.

Hé aquí la segunda de las charadas que, segun hemos dicho, recibimos por el interior:

A primeira é un pronome do noso delecto especial.

á segunda é un articulo e unha nota musecal.

A terceira recorda o nome d' unha muller singular,

dá que á Biblia nos dá que foi causa de pechar.

O todo, lector querido e ben fácil d' atinar:

é o nome do feitizo, á quen eu sei adorar.

Solucion de la anterior:

PAPELERA.

LUGO.—1876.

Imprenta de A. Villamarín, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

MAQUINAS PARA COSER

DE
LA COMPAÑIA FABRIL SINGER,

Real 18, Coruña.

En este establecimiento encontrará el público las legítimas y acreditadas máquinas para coser, denominadas:

«**SINGER.**»

De que son únicos fabricantes y propietarios La Compañía Fabril Singer de Nueva-York y Londres.

¡249.851!!

Máquinas vendidas durante el año 1875, prueban que es la de mejores resultados prácticos que se conoce.

VENTA A PLAZOS DE 14 REALES SEMANALES sin descuento alguno en los precios ó 10 por 100 de descuento al contado.

Enseñanza gratis á domicilio.

Pídanse catálogos ilustrados con lista de precios en la Sucursal establecida en Coruña; ÚNICO DEPÓSITO de LA COMPAÑIA en dicha población.

Real 18.

5-10

VENTA DE CABALLOS.

El 2 de Diciembre á las doce de su mañana, previa autorización del Excmo. Sr. Director general de Caballería se enagenarán en el cuartel del Escuadrón en la Coruña, y en licitación pública cuatro CABALLOS clasificados de desecho.

Por disposición del Jefe.—El Comandante, Francisco Varela.

2-3

COMERCIO DE MENDEZ

Plaza Mayor núm. 18; frente á la Alameda.

En este local se acaba de recibir un surtido de géneros de quincalla, ferretería, herramientas para oficios, herrajes para casas, puntas de París, vidrios, pinturas, máquinas del sistema Raymond, hilos en carretes para las mismas, bujías inglesas, papeles para habitaciones, paraguas de seda y de alpaca y papel y sobres para cartas.

M-v-d.

NO HAY

quien competir pueda, y de ello puede vanagloriarse esta casa, en artículos de camisería, guantes de castor y de cabritilla, última novedad en caprichosas corbatas, 36 hechuras de cuellos y puños diferentes.

Se acaba de recibir un hermoso surtido en manguitos de piel larga de los más modernos para señora y niñas, y juegos de piel muy bonitos para las mismas.

Para preservaros de las pulmonías, hallareis los magníficos cuellos de piel, y las higiénicas pieles de liebre para el pecho; pues sabeis demasiado que están muy recomendadas.

En este mismo establecimiento se confeccionan toda clase de ropa blanca, á precios arregladísimos, garantizando la obra.

Venid á la camisería y guantería de Eusebio Quintana, calle de San Pedro (frente á la iglesia de la Nova.)

(Entrada libre.)

(Os espero.)

J-s-m.

CALENDARIOS AMERICANOS PARA 1877 CON CHACRADAS, adivinanzas, cantares, proverbios, refranes, etcétera, etc., véndese á 4 rs. y á 24 los más lujosos, en la librería de Marcelina Soto Freire, donde también acaba de recibirse un bonito surtido de papel y sobres Camelé, última novedad.

5-6 g.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.—PASTILLAS DE VIAJE de la fábrica de chocolates de Francisco Fernandez y hermano, calle de la Reina, núm. 12, Lugo.—Las pastillas de viaje que elabora Francisco Fernandez y hermano, son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaja, que mas bien debiera llamárselas pastillas indispensables: están elaboradas de un exquisito chocolate hecho expresamente para comerlo en crudo; y al objeto, de 56 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegante, se conservan de seis á ocho meses: no hay dulces, no hay confite, que pueda reemplazar á la pastilla de viaje de Francisco Fernandez y hermano: ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua que al que viaja tanto daño suele hacerle, por la variación propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas, puede estar seguro le sentará bien; ningún mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas intempestivas de las comidas suele afligir á la mayor parte de las personas la tós, y aun calman los padecimientos de la laringe, y suavizan la garganta del polvo y miasma que se aspira en los viajes. Se venden por libra á 12, 16 y 20 reales y en cajitas.

JOSEFA DE CASTRO, MODISTA, CONOCIDA YA por las señoras de esta población, ofrece de nuevo su taller de costura en color. Las personas que deseen favorecerla, encargándola labores de esta especie, además del esmero en el trabajo y buen gusto en el adorno, serán servidas con puntualidad y economía.

Cose también á MAQUINA por el módico precio de un cuarto cada metro sin poner hilo, y tres ochavos poniendo hilo.

Las señoras que le den labores de cortar é hilvanar, serán servidas á medio precio.

Enseña á cortar, empleando el sistema métrico y hace toda clase de prendas para recién nacidos.

Calle del Castillo, núm. 44.

6-8-m-p.

SE VENDE LA CASA NÚM. 71 EN LA RUANUEVA, con trescientos ochenta reales de derecho real. Para mayores informes, dirigirse á doña Rufina Rivas, Batitales, núm. 12, principal.

4-12 a.

SE ARRIENDA UNA HUERTA SITA EN EL REGUEIRO dos Hortos, darán razon en la Plaza Mayor, número 18, principal.

d.

MAQUINAS LEGÍTIMAS AMERICANAS PARA COSER, de los mejores sistemas conocidos, para familias é industriales.

Venta á plazos desde 8 reales en adelante.

Agujas, sedas, hilos, aceite y piezas para hacer toda clase de labores.

Se admiten composturas de máquinas de todos los sistemas.

Viuda de Artazu, Traviesa 7, Lugo.

J-d.

COMERCIO DE IGNACIO PEREZ

Calle de San Pedro, núm. 24.

Se hace presente al ilustrado público que además de la variedad de géneros que hay en dicho establecimiento, se hallan ropas hechas, como son capas, carriks, gabanes, americanas, pantalones, chalecos de diferentes clases y se admiten encargos de la misma á precios muy arreglados. Hay además chocolates elaborados á brazo, de superior calidad, como que se emplean en él artículos de 1.ª clase.

1-d.

HORAS DE INSPIRACION, POESIAS DE EMILIA Calé Torres de Quintero. Un elegante tomo en 8.ª mayor, de más de 200 páginas, nueva edicion de lujo: 10 reales en Madrid y 12 en provincias.